

sentir toute la différence qu'il y a entre l'action de tuer un ennemi armé et un lâche assassinat. Ce prélat, qui, dès le commencement de la guerre, avait supporté leurs fatigues et partagé leurs dangers, monta sur un rocher, et là, d'une voix forte, les harangua pendant une heure. Nous ne comprenions pas la langue dans laquelle il s'exprimait ; mais les visages de ces hommes farouches, mobiles interprètes de leurs impressions, nous traduisaient avec fidélité les paroles de l'homme évangélique. Nous vîmes par degrés s'adoucir le regard enflammé des plus ardents au meurtre. Un profond silence succéda aux murmures ; ils se séparèrent calmes et pensifs, et le jeune Turc fut épargné.

Le camp diminuait de profondeur, mais ses ailes s'étendaient au point d'embrasser la moitié du contour de la ville. Sur plusieurs points les assiégeants étaient même si rapprochés des remparts que l'on distinguait facilement, dans le silence de la nuit, la voix des muezzins qui, du haut des minarets, avertissaient les croyants de l'heure de la prière. Ce cri religieux provoquait ordinairement, de la part des Grecs, une explosion d'injures longuement répétées par les échos environnants.

Une batterie, composée de la pièce de dix

